

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

الاستهلال

قال الله تعالى:

يَنبِئُكَ يَوْمَئِذٍ الَّذِي كَانَ يُكَذِّبُكَ
وَيَسْأَلُكَ عَنِ الْكَوْكَبِ الَّذِي كَانَتْ تَكُونُ فِيهِ
نُجُومٌ

خَلَقَ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضَ رِبَّكَ مَا خَلَقْتَ هَذَا بَشَرًا
فَلِئَلَّا تُعْبَدَ الشُّجَرَةُ وَالْحَمَلُ وَالْأَنْثَى
وَالشَّمَلُ وَجِنَاحَ الطَّيْرِ وَالْأَفْئِدَةَ
وَإِنَّمَا تَعْبُدُونَ لِلَّهِ عِندَ عِزَّتِهِ
أَيُّهَا الَّذِينَ كَفَرُوا فَبِئْسَ مَا تَعْبُدُونَ

فَقَدْ مَا عَذَابُ النَّارِ [191]

صدق الله العظيم

سورة آل عمران ، الآية، (191)

الإهداء

أهدى ثمرة هذا الجهد الى من أوصانى ربي بأن أخفض لهما جناح الذل من الرحمة الى أعز ما أملك فى هذه الحياة .

الى أحق الناس بحسن صحبتي، منبع الحنان ، ومصباح الظلام ، وأمل الغد، ومبتدأ الدعاء ، اليك أمى العزيزة متعك الله بالصحة والعافية.

الى أبى العزيز قائد مسيرة النضال وبطل الكفاح من أجلنا دثرك الله بدثار الصحة والعافية .

الى أخوانى الجوارح ورموز العزة والشموخ ابراهيم ويعقوب وعمرواحمد.

الى أخواتى ورفيقات الدرب وزهيرات المستقبل سلوى وزينب .

الى جامعتى العريقة التى لم تبخل علينا بشئ جامعة الخرطوم

الى روح الاستاذ عثمان الطيب الخليفة امين مكتبة مدرسة العلوم الاداريه

بجامعة الخرطوم

الى رفقاء الدرب الأخوة زملاء.

الى جميع الأهل والأصدقاء.

الى كل من دعى لى بالتوفيق والنجاح .

الباحثة

الشكر والتقدير

الحمد لله الذى بنعمته تتم الصالحات ، أحمدته أبلغ حمدٍ وأزكاه وأشمله وأنماه ،
والصلاة والسلام على سيدنا محمد الهادى إلى صراط مستقيم، والداعى إلى دين قويم
نحمد الله أن وفقنا الى هذا ونسأله أن ينفعنا و يرفع به.

فى البداية أتقدم بالشكر والعرفان لجامعة السودان للعلوم و التكنولوجيا التى أتاحت لي
فرصة الدراسة والشكر والإمتنان للدكتور مصطفى نجم البشارى الذى قام بالإشراف على
هذا البحث وأشكر له حسن المعاملة وتقديمه للنصح و التوجيه المستمر ، كما أتقدم
بالشكر للسادة أعضاء هيئة التدريس بالجامعة الذين زودوني بالعلم والمعرفة والشكر
لأسرة مكتبة الدراسات العليا وأسرة مكتبة الدراسات التجارية بجامعة السودان للعلوم
والتكنولوجيا وأسرة مكتبة مدرسة العلوم الإدارية بجامعة الخرطوم. ولا يفوتني أن أشكر
أيضاً الأخوة ببنك فيصل الاسلامى السودانى ، كما أتقدم بجزيل شكرى إلى كل الذين
ساهموا معى في إنجاز هذه الرسالة.

الباحثة

مستخلص البحث

هدف البحث الى إبراز أثر المعلومات المحاسبية على إتخاذ قرارات التمويل فى البنوك التجارية دراسة حالة بنك فيصل الاسلامى السودانى. تمثلت مشكلة البحث فى أن نظرا لوجود ادارة تتخذ قراراتها متجاهلة للتقارير المالية والتوصيات الموجهة من قبل القسم المحاسبى تكون النتيجة وجود قرارات غير رشيدة ادت الى نتائج غير مرضية وانحرافات فى اداء المؤسسة. وان هناك ادارة ليس لديها الخبرة الكافية او المعرفة الكاملة بالمعلومات المحاسبية مما يؤدي الى عدم نجاح عملية اتخاذ القرار وتتسبب فى تدهور الموقف المالى. وايضا نقص المعلومات المحاسبية فى القوائم المالية المنشورة حيث تعد بعد مرور فترات زمنية طويلة تفقدها قيمتها الامر الذى يترتب عليه معلومات خاطئة ومحدودة.

تأتى أهمية هذا البحث من ان كثير من المنشآت تعاني من العجز المالى وذلك للاستفادة فى تمويل الاحتياجات الضرورية وتحقيق اهداف المنشأة وأهمية المعلومات المحاسبية والأثر الكبير الذى تساهم به فى ترشيد متخذي القرارات فى إتخاذ القرارات التى تساعد فى تحقيق أهداف المنشأة.

يسعى البحث لإختبار الفرضيات التالية:

- 1- تزيد فرص منح التمويل عندما تزيد تدفقاته النقدية ا لداخله .
- 2- المعلومات المحاسبية تعد احد المصادر الهامة التى يعتمد عليها متخذي قرارات منح التمويل .
- 3- قلة الخبرة او عدم المعرفة الكاملة بالمعلومات المحاسبية يزيد من مخاطر عدم التأكد المصاحبة لعملية اتخاذ قرار منح التمويل.
- 4- زيادة السيولة فى المصارف التجارية تودى الى تخفيض المخاطر .

إعتمد البحث على مزيجا من مناهج البحث العلمي: المنهج الاستنباطي، المنهج التاريخي، المنهج الاستقرائي والمنهج الوصفي التحليلي ، دراسة حالة بنك فيصل الاسلامى السودانى .

توصل البحث إلى عدد من النتائج منها :

1-الاعتماد بنسبة كبيرة على المعلومات المحاسبية المتاحة للبنك ومدى فهمها من قبل الاداره يمكنها من منح التمويل بصورة سهلة.

2- ان نسبة التداول من اهم النسب الماليه التى تركز عليها البنوك التجاربه فى القيام باعمالها .

3- ان البنوك تقوم بنشر قوائمها الماليه مما يساعد المستثمرين والدائنين من تحليل تلك التقارير ومعرفة مدى قدرة البنك على توليد الارباح وسداد الالتزامات وبالتالي زياده الاستثمار للبنك .

4- ان البنوك حريصه فى عملية منح التمويل وان نسبة مخاطرتها قليله لان هناك ضمانات عقاريه او سلع او رهن يؤخذ كضمان وبالتالي تقل المخاطره فى استرداد مبلغ التمويل الممنوح.

5- هنالك عائق للبنوك فى زياده الاستثمار وبالتالي زياده الاقتصاد وهى القوانين الجامده

التى اتخذها بنك السودان فى عملية منح التمويل وهى:-

أ- ايقاف الاعتمادات نهائيا بدون مقدم .

ب- دفع 40% من قيمة المربحه نقدا .

ت- زياده النسبه الماليه للفوائد السنويه من 7% الى 12%.

ث- تقليل الفتره الزمنيه لاقساط المربحه الى 3 اشهر فقط.

ج- عدم منح اى تمويل لفرد او شركه ما لم يتم سداد التمويل الاول كليا حتى ولو كان قادرا.

كل هذه القيود حدثت من زياده الاستثمار وبالتالي زياده الاقتصاد الذى تنعكس عليه رفاهية المجتمع .

6- هناك دور للبنوك فى تمويل المشاريع الصغيره التى تحقق عائدا لمحدودى الدخل .

7- الاعتماد على نوع واحد من انواع التمويل يزيد من المخاطره التى يتعرض لها البنك

خاصه اذا كان هناك عدد كبير من الممولين من قبل الممكن لم يسددوا ما عليهم من اقساط .

8- نجد ان فى الفتره الاخيريه قام بنك السودان بتحفيظ كل من يبيع ويشترى فى العملة الصعبه

وذلك ليضمن انه هو المحتكر الوحيد للعمله الحره وهذا ادخل البنوك التجاريه لفتره طويله

فى مشاكل لمنح الائتمان لعملائها

خرج البحث بعدة توصيات منها:

1- علي الباحثين المواصلة فى هذا الموضوع حتى تتضافر الجهود من أجل تحقيق الوعي

للمجتمع ككل عن دور التمويل فى زياده الاقتصاد وزيادة الدخل وتحقيق الرفاهيه للمجتمع

2- على بنك السودان زيادة مرونته فى التعامل مع البنوك التجاريه وخاصه فى قوانين منح

التمويل .

3- هناك انواع كثيره للتمويل فعلى البنوك التجاريه تكوين تشكيله منها وعدم الوقوف على نوع

فقط .

4- فى البلدان الناميه يجب زياده نسب مشاريع التمويل الاصغر لكى يزيد من دخل الفرد

وتقليل الفقر والبطاله وزياده الوعي بالتمويل الاصغر ومدى فائدته لتنمية المجتمع .

5- عدم التضيق على المستثمرين بالدفع النقدى وزيادة الفوائد .

6- تعديل السياسات التمويلييه من بنك السودان وفك القيود عنها .

7- ان يكون هناك دور ورأى للبنوك التجاريه لاي قرار يصدر من بنك السودان .

Abstract

The research aims to highlight the impact of accounting information to make funding decisions in commercial banks case study of Faisal Islamic Bank of Sudan.

The research problem was that due to the presence of management decisions taken in disregard of the financial reports and recommendations addressed by the department of accounting and the result will be a non-rational decisions led to unsatisfactory results and deviations in the performance of Amoosp. And that there is management that does not have sufficient experience or knowledge of the full information of accounting, leading to lack of success Amliiep decision-making and cause deterioration of the financial situation. And also the lack of accounting information in the financial statements published, where it is after long periods of time lose their value which would result in wrong information and limited .

The importance of this research that many of the facilities suffer from the fiscal deficit in order to benefit in funding requirements necessary to achieve the objectives of the entity and the importance of accounting information and the impact of the substantial contribution of the rationalization of decision-makers in making decisions that help in achieving the goals established.

The research seeks to test the following hypotheses:

1. increase the opportunities for grant funding when it increases the cash flows of the inside.
2. Accounting information is one of the important sources upon which the decision makers, grant funding.
3. Lack of experience or lack of knowledge of full accounting information increases the risk of the uncertainty associated with the process of making the decision to grant funding.
4. the greater the liquidity of banks, the less financial risk.

The research on the combination of the methods of scientific research:

the deductive approach, the historical method, inductive and descriptive analytical method, case study of Faisal Islamic Bank of Sudan.

The research found a number of conclusions, including:

1. rely heavily on accounting information available to the Bank and the extent of understanding by the administration of grant funding can be easy.
2. The proportion of trading of the most important financial ratios that are based upon commercial banks to do their work.
3. that banks publish financial statements which will help investors and creditors from the analysis of these reports and see how the bank's ability to generate profits and payment of obligations, thereby increasing the investment of the bank.

4. banks are careful in the process of grant funding and the proportion taking the risk because there are few guarantees of real estate, goods or mortgage is taken as collateral and thus less risk in the amount of funding granted to Estrada.

5. there is an impediment to banks in increased investment and thus increase the economy, a rigid laws.

Taken by the Bank of Sudan in the process of grant funding, namely:

A. stop the final appropriations without a presenter.

B. pay 40% of the value of Murabaha in cash.

C. increasing the percentage of the annual financial benefits from 7% to 12%.

D. Reduce the time period for premiums Murabaha to 3 months only.

E. on-grant funding for any individual or company is not funding the first full pay even though he was able.

F. All these constraints have limited the increase Alastmar and thereby increase the economy, which reflected upon the welfare of society.

6. There is a role for banks in financing small projects that yields for low-income countries.

7. to rely on one type of types of financing increases the risk to which the Bank Especially if there is a large number of taxpayers by not possible to pay off their premiums.

8. we find that in the recent period the Bank of Sudan can stimulate both the selling and buying of hard currency So as to ensure that it is a monopolist only work free and enter the commercial banks for a long time In problems for granting credit to customers.

Find out with several recommendations, including:

1. 1 - Ali Albahthein continue on this subject so Taatzafar efforts to bring awareness to the community as a whole about the role of finance in the promotion of economy and increase the incomes and welfare of the community.

2. Bank of Sudan to increase its flexibility in dealing with commercial banks, especially in the laws of grant funding.

3. There are many different types of financing For commercial banks formed to configure it, and not only on the type of stand.

4. in developing countries must increase rates of microfinance projects in order to increase per capita income and reduce Poverty, unemployment and increasing awareness of microfinance and its usefulness for the development of society.

5. not restrictions on investors to pay cash and increase the benefits.

6. modify the financing policies of the Bank of Sudan by lifting restrictions.

7. to be there and saw the role of commercial banks to any decision by the Bank of Sudan.

فهرس الموضوعات

رقم الصفحة	عنوان الموضوع
أ	الاستهلال
ب	الإهداء
ج	الشكر والتقدير
د	مستخلص البحث
و	Abstract
ط	فهرس الموضوعات
ي	فهرس الجداول
ل	فهرس الأشكال
2	المقدمة
2	ولاً: الإطار المنهجي
5	ثانياً: الدراسات السابقة
	الفصل الأول : خصائص وصفات ومصادر المعلومات المحاسبية
13	المبحث الأول: المعلومات المحاسبية الخصائص والصفات
23	المبحث الثاني: المصادر الأساسية للمعلومات المحاسبية

	الفصل الثاني : إتخاذ قرارات التمويل
41	المبحث الأول: إتخاذ القرارات الأهمية والمراحل
48	المبحث الثاني: التمويل - تعريفه - انواعه - مصادره وخصائصه
	الفصل الثالث: دراسة الحالة
73	المبحث الأول: نبذة تعريفية عن بنك فيصل الاسلامى السودانى
81	المبحث الثاني : تحليل البيانات واختبار الفرضيات.
	الخاتمة
112	ولاً: النتائج
113	ثانياً: التوصيات
114	قائمة المصادر والمراجع
118	الملاحق

رقم الصفحة	عنوان الشكل	رقم الشكل
15	العلاقة بين البيانات والمعلومات.	1-1-1
23	خصائص المعلومات المحاسبية.	2-1-1
30	نموذج لقائمة الدخل ذات المرحلة الواحدة .	3-2-1
32	نموذج لقائمة الدخل متعددة المراحل.	4-2-1
33	نموذج لقائمة الأرباح المحتجزة.	5-2-1
36	نموذج لقائمة الميزانية (المركز المالي).	6-2-1
40	نموذج لقائمة التدفقات النقدية بالطريقة غير المباشرة.	7-2-1
60	نموذج لمصادر التمويل المتاحة	8-2-1